

Municipio de Esquías, Comayagua, Honduras

Antecedentes históricos del municipio

Según el Instituto de Acceso a la Información Pública (IAIP), Esquías fue fundada por los españoles a principios del siglo XVI, estos en su afán de encontrar oro, se enclavaron en un cerro donde actualmente está el municipio de Esquías y en el punto más alto levantaron la iglesia católica (hoy Iglesia de Esquipulas cuyo santo patrón es el “Cristo Negro” y está catalogado en el inventario de bienes culturales inmuebles de Honduras ficha no. 03-04 01-001, como monumento nacional por su alto valor arquitectónico e histórico) muy diferentes a las iglesias que los españoles solían hacer ya que los detalles de la iglesia es de tipo árabe islámico por los tipos de palmeras de dátiles que se encuentran en la fachada frontal y los campanarios uno diferente al otro, también como recuerdo existe una casa colonial que data de la misma época donde actualmente vive la señorita Juana Eva Alvarado que conserva las misma estructura colonial de la época.

Fecha de fundación

Se cree que fue fundado en 1600 por encontrarse esa fecha en la iglesia de arquitectura colonial. En la División Política Territorial de 1889 era un Distrito formado por los municipios de: Esquías, Minas de Oro y San José del Potrero.

Origen del nombre del municipio

El nombre de Esquías, según algunas teorías fue dado por el cristo negro que apareció donde se ubica hoy el templo católico, conocido como “Cristo Negro o Señor de Esquipulas” pero hubo otra versión, que como eran españoles los que poblaron esta zona, había un poblado en España que se llamaba Esquivias, pero se comprobó que la teoría más acertada fue que en este lugar y en la región, abundaba una planta con el nombre de Esquía y en el siglo pasado aparecen actas en el archivo municipal haciendo mención a este nombre y posteriormente en el nuevo siglo se siguió utilizando en las actas el mismo nombre (Guerrero, 1991).

Primeros pobladores

Según relatos de los pobladores de mayor edad y registros de la Municipalidad sus primeros pobladores fueron de origen Español que vinieron en busca del mineral (Oro) que se encontraba en las proximidades o sea en Minas de Oro, pero se establecieron en esta cañada y Esquías pues en esos tiempos era un lugar que tenía mucho nombre porque se ambicionaba bastante ya que en sus proximidades había grandes yacimientos de oro y estas familias que 13 vinieron y poblaron la cañada eran de origen Español. Las familias predominantes fueron: Alvarado, Zepeda, Chacón, Donaire, Escoto y Lavaire de origen francés.



Alcaldía Municipal de Esquías Comayagua, Honduras, C.A.



Primeras Comunidades

En la División Política Territorial de 1889 era un Distrito formado por los municipios de: Esquías, Minas de Oro y San José del Potrero.

Costumbres

En el municipio de Esquías existen muchas costumbres, entre las cuales se pueden enlistar las siguientes: En el mes de enero se realiza la feria Patronal de Esquipulas, En esta feria se acostumbra a hacer muchas cosas como: • Misas • La venta de comidas típicas • Juegos tradicionales • El toro fuego • Encuentros deportivos • Carreras de cintas • El palo ensebado • Embazar nance en tiempo de la fruta • Juego de naipes en los velorios • Dar brindis en los velorios

Tradiciones

- Fiesta Patronal (Quince de enero) • Semana santa (se celebra la segunda quincena de marzo o primera de abril) • Las procesiones: tres eran las más importantes: Procesión del silencio: jueves santo, a las once de la noche. Procesión: Viacrucis: viernes santo a las 11 de la mañana Procesión domingo de resurrección: a las 5 de la mañana • Mayo mes de las Flores: La virgen era sacada de su nicho y cada quien que le tocaba su día competía por arreglar su altar lo ms primoroso que podía. • Septiembre mes de la patria • Noviembre mes de los discípulos • Navidad

Gastronomía actual y existente

La gastronomía que predomina en el municipio está basada en el consumo de productos lácteos, nacatamales, derivados del elote (tamalitos, montucas, atol), gallina en arroz de maíz, la sopa de mondongo, conserva de naranja agria, alfeñiques, torrejas, pan de casa (rosquetes, semitas, pan blanco, buñuelos, entre otros).

Límites Territoriales

Los límites territoriales del municipio son los siguientes:

Al Norte: con los municipios de La Libertad, San Luis y Minas de Oro

Al Sur: con el municipio de Comayagua y Vallecillos (Francisco Morazán)

Al Este: con el municipio de El Porvenir (Francisco Morazán)

Al Oeste: con el municipio de San Jerónimo

 Barrio El Centro, frente al parque Central, Esquías, Comayagua, Honduras

 (+504) 2754-3176

 municipalidad0304hn@gmail.com

 municipalidaddeesquias.com



Alcaldía Municipal de Esquías Comayagua, Honduras, C.A.



Extensión Territorial

El municipio de Esquías tiene una extensión territorial de 391.4 kilómetros cuadrados, en los que se asientan un total de 7 aldeas y 70 caseríos.

Altura del Municipio Referencia casco urbano y punto más alto

Las alturas en el municipio de Esquías son variables. En el casco urbano municipal la altura registrada es de 665 msnm y el punto más alto registrado cuenta con 1,725 msnm en las coordenadas 445384 m E y 1609122 m N ubicado en la Aldea de El Loro en el sector del Parque Nacional Montaña de Comayagua. El punto más bajo registrado cuenta con 512 msnm en las coordenadas 472452 m E y 1629026 m N en el límite municipal con minas de oro.

Coordenadas

El municipio de Esquías se encuentra en las coordenadas 460115 m E 1629940 m N correspondientes al parque central del casco urbano.

Características Biológicas Principales zonas de vida

Tomando como referencia el Sistema de clasificación de zonas de vida de Holdridge el municipio de Esquías presenta la siguiente clasificación:

Bosque Húmedo Sub Tropical (BH-ST) Son los bosques estacionales semi-perennes o selvas semideciduas, que reciben una precipitación global alta con una temporada de verano cálida y lluviosa y una estación de invierno más fría y seca. Algunos de los árboles de estos bosques pierden parte o la totalidad de sus hojas durante la estación seca. Estos bosques se encuentran en algunas partes de América del Sur, América Central, la zona del Caribe, México, en la costa de África Occidental, en zonas del subcontinente indio y en gran parte de Indochina.

Bosque Seco Tropical (BS-T) Tiene un promedio de precipitación anual entre 500 y 1000 mm. Suele ser un ecosistema de transición entre el monte espinoso y la selva subtropical. Es caducifolio, ya que la mayor parte de árboles pierden sus hojas durante la estación seca. Se encuentra principalmente en América

Bosque Húmedo Montano Bajo (bh-MB) En esta zona de vida Las temperaturas son moderadas, muy parecidas a las que caracterizan a un clima templado, y las lluvias, aunque irregulares, logran mantener cierta humedad en el terreno durante gran parte del año. Las precipitaciones son más intensas desde abril hasta noviembre. La cantidad de lluvia varía según los lugares, desde los 900 hasta los 1,800 mm como promedio total anual. Las temperaturas tienen poca variación durante el día y en cualquier época del año. Entre diciembre y febrero pueden descender hasta -1 °C, lo que da lugar a heladas eventuales. Sin embargo, la temperatura tiene una media anual que varía entre 18° y 12° C.

 Barrio El Centro, frente al parque Central, Esquías, Comayagua, Honduras

 (+504) 2754-3176

 municipalidad0304hn@gmail.com

 municipalidaddeesquias.com

Áreas protegidas

El municipio de Esquías contiene un 2.7% del Parque Nacional Montaña de Comayagua lo que equivale a un área de 804.17 has y es la única área protegida en el municipio.

Tipo de Vegetación predominante

En casi toda su extensión el árbol que predomina es el pino. Además, se encuentra: roble, cedro, caoba, encino, liquidámbar, quebracho, guachipilín.

Árboles frutales: nance, mango, zapote, aguacate, tamarindo, ciruelo, anonilla, almendra y toda clase de cítricos.

Plantas medicinales: hierba buena, zacate de limón, apazote, hoja blanca, manzanilla, llantén, sauco.
Plantas Ornamentales: rosas, mar pacífico, gladiolas, lirios, margaritas, cartuchos, dalias, entre otras.

Cabe mencionar que no existen para el municipio inventarios de flora detallados por lo que es necesario gestionar fondos o convenios con instituciones u organizaciones que puedan apoyar esta actividad.

Tipo de fauna reportada

De manera preliminar y basado en consultas a la población en el municipio la fauna es muy diversa se encuentran animales como; conejos, venados, zorrillos, mapaches, tacuacines, comadrejas, armadillos; aves como zorzales, chorchas, pájaros carpinteros, martín pescador, colibríes, zanates, tijules; reptiles como coral, boas, cascabel, tamagás, tortugas. Cabe mencionar que no existen para el municipio inventarios de fauna detallados por lo que es necesario gestionar fondos o convenios con instituciones u organizaciones que puedan apoyar esta actividad.

Características Sociales

Valores

Limpieza, el casco urbano y muchas aldeas se han caracterizado por presentar buen manejo de basura aunque esto ha cambiado sustancialmente en la última década.

Ornato, visualizado en las viviendas y jardines bien cuidados independientemente de la condición económica de su propietario.

La honorabilidad en el municipio ha sido valorada históricamente por la honradez y el cumplimiento en la “palabra” del ciudadano honorable.

Honradez, valor que aún puede apreciarse en buena medida cuando en muchas viviendas se manifiesta aún la confianza de sus dueños en dejar puertas y portones abiertos.



Alcaldía Municipal de Esquías Comayagua, Honduras, C.A.



Cuidado del bosque y las fuentes de agua, aunque esto ha sido afectado por el incremento en el cultivo del café, tradicionalmente el municipio ha mostrado interés por cuidar el bosque no solamente en zonas productoras de agua (alto número de microcuencas declaradas) sino en las franjas de protección de fuentes de agua.

Solidaridad, valor practicado por los vecinos originarios del municipio, mediante el que se promueve el agradecimiento y el compartir.

Principales religiones

Como en el resto del país, la principal religión que se profesa es la religión cristiana, existiendo iglesias de varias denominaciones con templos y sitios de congregación tanto en el casco urbano de la cabecera municipal como en las principales aldeas. Sobresalen la iglesia Católica, Evangélica Centroamericana, Pentecostal, Berea y Testigos de Jehová.

 Barrio El Centro, frente al parque Central, Esquías, Comayagua, Honduras

 (+504) 2754-3176

 municipalidad0304hn@gmail.com

 municipalidaddeesquias.com